
长安基金林忠晶：掘金景气度上升行业

本报记者 李岚君

长安基金权益投资部总监林忠晶是公司权益团队的一张“王牌” 。 毕业于北京大学的他拥有数学和经济学双重学术背景。

从入行算起，今年已经是他在资本市场征战的第 12年。 在这样一位投研“老将” 身上，我们能看到他对投资最纯粹的热爱和探索精神。 用他的话来说，乐此不疲地投身进去，不把工作看成一种负担。 “做好研究的动力来自三方面，专业、热爱、安静。 专业是基础、热爱是内在驱动力、安静让我走得更远。 ” 林忠晶说。

紧跟产业变化

“在鱼多的地方捕鱼” 是投资者耳熟能详的一句话。 对基金经理而言，如果用一个词概括“鱼多的地方” ，那应该是“景气度” 。 林忠晶是典型的擅长景气度投资的基金经理。 对他来说，投资就是要专注于寻找景气度上升行业中最具竞争力的优秀企业，也就是寻找高景气度赛道中的优质标的。

与传统的基金经理不同，林忠晶的成长路径中多了一段实业经历。 入行前，林忠晶曾在中海石油气电集团担任贸易部研究员，有着深入的一线研究经历，对产业链研究也颇有心得。 正是这段实业经历，强化了他的复合专业背景，塑造了他对企业内在价值、企业经营与项目投资的独特视角和见解。 更广阔的能力圈使得他的投资组合能够适应不同的市场风格。

作为投资人员，林忠晶并非纸上谈兵，而是通过深入实地的考察，不辞辛劳地多次走访来获取最直接、最深入的信息，帮助他判断行业景气度。 如今，林忠晶依旧喜欢亲力亲为，不仅搜集信息 、调研，还通过自己搭建的模型来精选上市公司。 十几年如一日，形成了林忠晶的投资理念———从供需格局出发，寻找景气行业中具有竞争优势的企业，获取企业成长或估值提升带来的收益。

在行业选择时，林忠晶会从国家政策、产业动向、社会发展趋势、技术进步或突破四个维度着眼，定位最具景气度的行业或预期景气度上升的行业。

完成一轮行业的优选后 ，进入个股精选。 林忠晶会寻找企业基本面与市场预期存在显著差异的投资机会 。 他认为 ，只有当“投入资本回报率 ” 大于“借贷成本” 时 ，才是真正有价值的业务或公司。

数据显示 ，林忠晶的代表作长安产业精选 A近2年收益率达 59 .09%，位居同类基金前 9%；在管产品长安鑫利优选 A成立以来的收益率达124 .78%，年化收益率为12%；长安鑫盈 A成立以来的收益率达102 .06%，年化收益率为27%。

布局新能源正当时

2022年二季度，高景气产业链的估值在 4月初出现较大幅度下行。 随着上市公司业绩陆续披露，市场重新评估高景气产业链个股未来业绩的修复情况 ，叠加政策信号明显，高景气产业链估值出现明显修复。

整 体 来 看 ， 林 忠 晶 表 示 ， 市 场 情 绪 已 经 逐 渐 趋 于 理 性 。 欧 洲 的 能 源 和 电 力 价 格 高 企 引 发 市 场 对 欧 美 经 济 衰 退 的 担 忧 ， 与 欧 美 国 家 相 比 ， 我 国 的 能 源 价 格 具 备 一 定 的 比 较 优 势 ， 出 口 仍 将 具 备 较 强 的 韧 性 。 在 碳 中 和 的 背 景 下 ， 能 源 向 低 碳 转 型 急 速 推 进 ， 预 计 全 球 光 伏 市 场 的 需 求 仍 保 持 乐 观 。 6 月 在 政 策 刺 激 及 集 中 交 付 影 响 下 ， 新 能 源 车 销 量 高 速 增 长 ， 即 便 7 月 数 据 略 有 回 落 带 来 扰 动 ， 但 不 改 趋 势 ， 新 能 源 车 产 业 链 高 景 气 度 仍 将 持 续 。 当 下 新 能 源 车 、 光 伏 等 高 景 气 行 业 经 历 连 续 调 整 ， 估 值 较 前 期 高 点 回 落 明 显 ， 投 资 风 险

收 益 性 价 比 也 显 著 提 升 。

现阶段，林忠晶表示，新能源细分行业仍有不少机会可以挖掘。 新能源车产业链中主要看好整车及零部件 、锂、正极材料、电池及电池结构；光伏产业链中主要看好硅片、电池片、储能及逆变器 。

此外，伴随疫情形势好转 ，林忠晶认为，多种线下消费场景有望逐步恢复，餐饮、旅游 、酒店、机场、航空等可能存在修复行情。 中长期来看，我国具有竞争优势的制造业依然是投资主线，将长期关注新能源发电、新能源车等方向 ，同时积极跟进市场变化。

简介

林忠晶，北京大学博士，曾任安信期货有限责任公司高级分析师，中海石油气电集团有限责任公司贸易部研究员，长安基金管理有限公司产品经理、战略及产品部副总经理、量化投资部（筹）总经理、基金投资部副总经理等职位，现任长安基金权益投资部总监、基金经理。

具有数学、经济学复合背景，12年证券投资经验，7年公募基金经理经验，经历过完整牛熊周期；具有能源实业一线项目经历，对企业内在价值、企业经营与项目投资具有自己的独特见解。
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紧跟产业变化

“在鱼多的地方捕鱼” 是投资者耳熟能详

的一句话。对基金经理而言，如果用一个词概括

“鱼多的地方” ，那应该是“景气度” 。林忠晶是

典型的擅长景气度投资的基金经理。对他来说，

投资就是要专注于寻找景气度上升行业中最具

竞争力的优秀企业， 也就是寻找高景气度赛道

中的优质标的。

与传统的基金经理不同， 林忠晶的成长路

径中多了一段实业经历。入行前，林忠晶曾在中

海石油气电集团担任贸易部研究员， 有着深入

的一线研究经历，对产业链研究也颇有心得。正

是这段实业经历，强化了他的复合专业背景，塑

造了他对企业内在价值、 企业经营与项目投资

的独特视角和见解。 更广阔的能力圈使得他的

投资组合能够适应不同的市场风格。

作为投资人员，林忠晶并非纸上谈兵，而是

通过深入实地的考察， 不辞辛劳地多次走访来

获取最直接、最深入的信息，帮助他判断行业景

气度。 如今，林忠晶依旧喜欢亲力亲为，不仅搜

集信息、调研，还通过自己搭建的模型来精选上

市公司。十几年如一日，形成了林忠晶的投资理

念———从供需格局出发， 寻找景气行业中具有

竞争优势的企业， 获取企业成长或估值提升带

来的收益。

在行业选择时，林忠晶会从国家政策、产业

动向、社会发展趋势、技术进步或突破四个维度

着眼， 定位最具景气度的行业或预期景气度上

升的行业。

完成一轮行业的优选后，进入个股精选。林

忠晶会寻找企业基本面与市场预期存在显著差

异的投资机会。 他认为，只有当“投入资本回报

率” 大于“借贷成本” 时，才是真正有价值的业

务或公司。

数据显示， 林忠晶的代表作长安产业精选

A近2年收益率达59.09%，位居同类基金前9%；

在管产品长安鑫利优选A成立以来的收益率达

124.78%，年化收益率为12%；长安鑫盈A成立

以来的收益率达102.06%，年化收益率为27%。

布局新能源正当时

2022年二季度，高景气产业链的估值在4月

初出现较大幅度下行。 随着上市公司业绩陆续

披露， 市场重新评估高景气产业链个股未来业

绩的修复情况，叠加政策信号明显，高景气产业

链估值出现明显修复。

整体来看，林忠晶表示，市场情绪已经逐

渐趋于理性。 欧洲的能源和电力价格高企引

发市场对欧美经济衰退的担忧， 与欧美国家

相比，我国的能源价格具备一定的比较优势，

出口仍将具备较强的韧性。 在碳中和的背景

下，能源向低碳转型急速推进，预计全球光伏

市场的需求仍保持乐观。 6月在政策刺激及集

中交付影响下，新能源车销量高速增长，即便

7月数据略有回落带来扰动， 但不改趋势，新

能源车产业链高景气度仍将持续。 当下新能

源车、光伏等高景气行业经历连续调整，估值

较前期高点回落明显， 投资风险收益性价比

也显著提升。

现阶段，林忠晶表示，新能源细分行业仍有

不少机会可以挖掘。 新能源车产业链中主要看

好整车及零部件、锂、正极材料、电池及电池结

构；光伏产业链中主要看好硅片、电池片、储能

及逆变器。

此外，伴随疫情形势好转，林忠晶认为，多

种线下消费场景有望逐步恢复，餐饮、旅游、酒

店、机场、航空等可能存在修复行情。 中长期来

看， 我国具有竞争优势的制造业依然是投资主

线，将长期关注新能源发电、新能源车等方向，

同时积极跟进市场变化。

长安基金林忠晶：

掘金景气度上升行业

□本报记者 李岚君

长安基金权益投资部总监林忠晶是公司权益团队的一张 “王牌” 。

毕业于北京大学的他拥有数学和经济学双重学术背景。

从入行算起，今年已经是他在资本市场征战的第12年。 在这样一位

投研“老将” 身上，我们能看到他对投资最纯粹的热爱和探索精神。 用他

的话来说，乐此不疲地投身进去，不把工作看成一种负担。 “做好研究的

动力来自三方面，专业、热爱、安静。 专业是基础、热爱是内在驱动力、安

静让我走得更远。 ” 林忠晶说。

林忠晶，北京大学博士，曾任安信期货有限

责任公司高级分析师， 中海石油气电集团有限

责任公司贸易部研究员， 长安基金管理有限公

司产品经理、战略及产品部副总经理、量化投资

部（筹）总经理、基金投资部副总经理等职位，

现任长安基金权益投资部总监、基金经理。

具有数学、 经济学复合背景，12年证券投资

经验，7年公募基金经理经验，经历过完整牛熊周

期；具有能源实业一线项目经历，对企业内在价

值、企业经营与项目投资具有自己的独特见解。
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广发言

｜

以时间的名义

广发基金价值投资部基金经理 王明旭

广发基金王明旭：“大多数人相信X，但事实可能却是X的对立面”

东野圭吾有一本著名的小说《嫌疑人X的献身》，主人公

天才的数学家喜欢出考题的方式：“看起来是几何问题，其实

却是函数问题” 。 一如这本小说展现主题———貌似是推理小

说，其实却是爱情故事。 事实上，这样似A实B的情况在我们

的生活中无处不在，无论是在商业世界，还是资本市场，可能

都存在类似的情景。

彼得·蒂尔在《从0到1》一书中提到过一个重要的观点：

“每当我面试应聘者时，都会问这样一个问题：在什么重要问

题上，你与其他人有不同看法？ 好的回答是这种模式：大多数

人相信X，但事实却是X的对立面。 ” 贝索斯也表达过类似的

看法：“我相信，如果你要创新，你必须愿意长时间被误解。你

必须采取一个非共识但正确的观点，才能打败竞争对手。 ”

股票投资本质是一件“反人性” 的工作，比较有趣的一点

也在于它的矛盾性：最显而易见、人人赞同的观点，最终往往

可能被证明是错误的。 当绝大多数投资者认为某个策略或者

趋势是有效和正确的时候，大概率正在临近失效的拐点。 但仅

仅做与市场大众反向的投资也未必就是正确的， 不能为了逆

向而逆向，还需要拥有正确的方向和足够的耐心。 如果还想要

得到更完美的结果，那就要继续寻找到提升效率的钥匙。

信息和研究优势是投资制胜的关键因素吗？

从大众的视角来看， 信息获取和研究优势对于取得好的

投资业绩具有重要的作用。 而在今天科技如此发达的时代，

信息的获取相比过往更为便利、快捷。 尤其是专业的机构投

资者，拥有各式各样的信息来源，可以在第一时间获得最新

的宏观行业信息、卖方的深度研究。 并且，专业的卖方研究机

构会为重要的买方头部机构提供更为及时和优质的服务，而

买方机构也会对最新的经济走向和行业趋势进行详尽的调研

以及前瞻性的研究。 相比于十几年前，无论信息的数量还是

时效，研究的广度和深度，都有了长足的进步和几何数量级

的提升。 证券投资行业的内卷程度，不身处其中，很难有那种

痛彻体肤的感同身受。

不可否认，信息和研究优势，尤其是更为深度的研究，是

专业机构投资者获得超越市场平均收益水平的重要基础。 领

先同业的快捷信息获取，基于市场或行业热点的前瞻性调研

和深度研究，对于提升短期业绩有着立竿见影的效果。 由此，

吸引不少投资者对市场热点和短期信息趋之若鹜，这也是行

业内卷程度日益激烈的重要原因之一。

但我们把视线不断拉长， 中长期投资业绩跟信息和研究

优势的相关性逐渐降低，直至最终消失。 而从研究成果到投

资效率的转化， 两者之间并不存在简单的因果逻辑关系，其

影响因素包括专业机构内部的团队协作，基金经理自身的投

资风格以及其对研究成果的处理能力等等。 最终呈现的结果

是，拥有信息和研究领先优势的大型头部机构，并不一定都

是整体中长期投资业绩领先的佼佼者。

就像《大而不倒》作者安德鲁·罗斯·索尔金对华尔街总

结的那样：“看最及时的数据，读最深度的报告，买最昂贵的

服务，做最聪明的分析，犯最幼稚的错误。 ” 虽然不一定完全

客观和正确，但至少从另一个侧面表明：信息优势和深度研

究并非可以从线性角度直接推导出优异的投资业绩。

还有一个相当普遍的情况是， 人们往往会把过度研究简

单地等同于深度研究，会把勤奋作为获取优秀结果的必要基

础。 事实上，独立思考可能会更加重要。 传奇基金经理约翰·

邓普顿搬到巴哈马群岛远离华尔街以后， 投资事业迈上巅

峰。 他每天只用一个小时左右，阅读从纽约寄来的过期报纸

和一些关于股市的报告评论，却能在他的全球投资组合上取

得傲人业绩。 信息优势和深度研究不一定是投资的制胜武

器，真正重要的还是投资体系和独立思考能力。

市场中有不少投资者用战术的勤奋来替代战略上的懈

怠，执着于及时有效领先地获取信息，追逐当下红透市场的

主题，寻找行业短期景气度的巨变。 而过于关注短期因素，可

能会对一些长远的影响缺乏耐心， 这种方式也无可厚非，但

大浪淘沙，在这条道路上取得持续成功的样本少之又少。 另

外，管理规模也最终成为此类策略保持业绩的重要障碍。

周期轮回和中长期维度是提升确定性的有效视角

股票市场以非常复杂的体系进行运作， 每个置身其中的

投资者由于自身职业经历不同， 都处于盲人摸象的状态，每

个投资者获得的信息都相对有限。 所有投资者对于各自获取

信息的判断汇总导致了市场短期的随机波动。 股票价格短期

的波动有可能源自绝大部分投资者对于现有信息的线性外

推，也有可能是体现投资者对于中期经济发展的不同预期，同

时还夹杂着众多投资者的情绪冲动。 市场短期交易的并非未

来，而是对于未来不确定性的不同认知，其波动的方向和幅

度都难以判断。

当我们把视角推向中长期的维度来审视所要研究和投资

的公司，无论是处在行业景气底部等待反转的周期性公司，还

是行业不断扩张的头部成长性公司， 我们都会对其行业周期

性景气顶点、 行业阶段性或者成长终局的目标市值有一个相

对清晰的预期和认知。 在前提假设没有发生特别重大变化的

情况下，公司市值在没有接近或者达到目标，即使股价短期出

现了较大波动，或者公司业绩阶段性低于市场一致预期，我们

持有的信心也不会轻易动摇。 这就是中长期视角带来的较高

确定性，并因此让我们拥有相对更为坚定的持有勇气。

不管是在宏观经济领域，还是在股票投资市场，周期轮回

都是亘古不变的确定主题。 周期的演变并不是简单的线性运

动，但混乱和秩序的轮回交替，则像宿命一样不可避免。 最为

重要的一点，诚如霍华德·马克斯在《周期》中所说，“面对周

期，我们或许永远不知道要去往何处，但最好明白我们身在

何处。 ”

在股票投资中， 除了要观察到高景气顺周期的众多投资

者都在追逐的热点之外，可能还需要寻找那些周期底部可能

逆转的投资机会。 相比而言，逆向投资中困境反转的投资机

会在周期中显得更为重要。 在行业周期的底部，在绝大多数

投资者都相信某个行业有风险的时候，他们不愿购买的意愿

就会把价格压制到风险很低的程度。 广泛的否定意见会把风

险最小化，价格里的所有乐观因素基本都被消除了。 这时，就

提供了价格安全的最大确定性。 对于处在周期底部的行业进

行分类观察，当某些行业出现明显的底部反转信号时，再结

合反转的空间和持续性择优配置， 这就是困境反转策略，也

是我在投资中用到的策略之一，简言之，左侧布局底部反转行

业，等待业绩估值的戴维斯双击。

困境反转策略的天然劣势在于价值陷阱和投资效率问

题。 价值陷阱可能源于基本面的瑕疵， 这需要考验深度研究

和投资能力。 投资效率则是一个相对麻烦的课题， 很大程度

上考量的是价值等待被发现的时间长度，尽管我一直在思考，

但并没有找到特别好的解决办法。

“以尽可能长的眼光去看待问题，尽可能远地去眺望风景”

在被市场无数次地反复虐待之后， 好像拥有了很多宝贵

的经验和教训，但我依然会痛苦的发现，不仅会继续犯错，并

有可能会重复之前的错误。 就我自身的经历而言，2016年是

我在投资岗位上从事账户管理的第八个年头，已经经历了三、

四轮大的牛熊转换， 也有说得过去的历史业绩。 但依然遭遇

了职业生涯非常大的一次滑铁卢，更为惭愧的是，在同一个大

坑里一年摔倒了两次。“虽然明白很多人生道理，但依旧过不

好这一生。 ” 这才是普通人的人生常态。

此外，在我管理账户之后相当漫长的时间里，对于短期市

场热点和主题的追逐乐此不疲，投资业绩也被客户认可，以至

于还有些沾沾自喜，这也为2016年较大的职业挫折埋下了伏

笔。 自此之后，我对自己的投资体系、框架和逻辑都进行了较

为深刻的反思和详尽的梳理， 开始慢慢学会以更长期的视角

去审视要投资的公司，并构建自己的组合。 所以，我其实是一

个在投资上相当晚才开始有所领悟的人。

在投资的世界里，没有哪些知识会永远有效，但广泛的阅

读会对取得长期还不错的业绩有很好的帮助， 不要局限于投

资领域，科技、社会、人文、哲学和心理学等方面的专业书籍，

甚至历史和小说，都可以发现它们跟投资如此不同，却又有着

千丝万缕的联系……

村上春树从30多岁开始坚持跑步，每周至少6天，每天跑

10公里。 从某个角度而言，这也是长期投资一个很好的参照。

以他在《当我谈跑步时，我谈些什么》书中的一句话作为这篇

小小文章的结尾：

“以尽可能长的眼光去看待问题， 尽可能远地去眺望

风景” 。

基金经理简介： 王明旭，17年资管从业经验、14年投资管

理经验。 现任广发基金价值投资部基金经理， 管理广发内需

增长、广发价值优势、广发均衡优选等基金。

（风险提示： 文章涉及的观点和判断仅代表投资经理个

人的看法。 本文仅用于沟通交流之目的， 不构成任何投资建

议。 投资有风险，入市须谨慎。 ）


